

de la confiance que l'on recherche de façon réciproque. Une coopération devrait également être valable pour l'utilisation future des résultats d'observation. Un régime de ciels ouverts devrait viser, quelle que soit sa valeur en soi, à encourager les véritables mesures de désarmement et faciliter également la vérification de l'application des accords.

Sans aucun doute, personne ne se fait d'illusions quant à la quantité des problèmes qu'il reste à résoudre; mais nous devrions disposer le plus rapidement possible de cet instrument de mesure de confiance réciproque et de contrôle réciproque parce que les négociations concernant les forces armées conventionnelles atteignent maintenant leur dernière phase. C'est ainsi que l'on pourrait éviter un travail faisant double emploi pour ce qui est des mesures de contrôle.

Ce qui va être maintenant négocié et convenu entre les membres de l'OTAN et du Pacte de Varsovie devrait se retrouver reflété dans un système global futur de mesures de confiance et d'ouverture.

Les attentes du monde sont extrêmement élevées et je crois que nous comprendrions fort mal notre propre intérêt et je pense que nous irions à l'encontre de ces attentes si cela nous laissait froid. Un accord concernant une plus grande transparence et une plus grande ouverture devrait tout d'abord être ouvert à d'autres états et à d'autres régions du monde. Il devrait également être ouvert à d'autres développements que nous ne pouvons même pas envisager à l'heure actuelle.

Pour conclure, j'aimerais exprimer l'espoir qu'ici, dans la capitale du Canada à Ottawa, nous puissions voir le début d'un développement qui serait extrêmement utile pour une paix pour tous.

Je vous remercie de votre attention.

LE TRES HONRABLE JOE CLARK:

Merci beaucoup docteur Fischer et merci, chers collègues de toutes vos contributions et de votre célérité dans la journée. Il nous reste à entendre quatre conférenciers demain : dans l'ordre, la République Fédérale d'Allemagne, l'Islande, la Hongrie, qui est vice-président de cette Conférence et qui présidera à la Conférence de clôture au Canada.

Nous nous proposons de commencer demain matin à neuf heures précises et lorsque les présentations officielles auront été terminées, je vous proposerai de passer immédiatement à des séances à huis clos pour discuter des progrès qui auront pu être réalisés dans les groupes de travail sur le régime Ciels Ouverts puis de passer à toute autre question qui intéresse les Ministres à propos des négociations FCE et peut-être aussi à toute autre question que nous pourrions avoir.

Nous aurons un déjeuner de travail demain à midi et nous nous retrouverons l'après-midi pour aussi longtemps que nous pourrons